



Carta Abierta al Secretario General de las Naciones Unidas

Ciudad de Panamá, Panamá

6 de octubre 2025

Señor António Guterres

Secretario General

Organización de las Naciones Unidas

Asunto: Llamado urgente para preservar y fortalecer ONUSIDA ante la propuesta de reestructuración del sistema ONU

Estimado Señor Secretario General:

En nombre del Grupo de Cooperación Técnica Horizontal (GCTH) —que reúne a los directores de los Programas Nacionales de VIH e ITS de 20 países de América Latina y el Caribe, junto con 12 redes comunitarias— expresamos nuestra profunda preocupación ante la propuesta de la iniciativa UN80 de cerrar progresivamente ONUSIDA hacia 2026.

Valoramos la necesidad de reformar el sistema multilateral para responder a los desafíos actuales. Sin embargo, consideramos que eliminar ONUSIDA representaría un grave retroceso en la respuesta global al VIH, especialmente en un contexto de creciente desigualdad y fragilidad de los sistemas de salud.

La epidemia del VIH sigue activa en nuestra región:

En América Latina, las nuevas infecciones han aumentado un 13% desde 2010, con alzas significativas en Perú (51%), México (23%) y Brasil (8%).

Persisten profundas brechas de género: la mortalidad ha disminuido 44% en hombres, pero solo 6% en mujeres, con mayor vulnerabilidad entre trabajadoras sexuales, mujeres trans, indígenas y afrodescendientes.

En el Caribe, con una prevalencia del 1.2% —la más alta fuera de África subsahariana— aún se registran 15,000 nuevas infecciones y 4,800 muertes anuales.

Frente a este panorama, ONUSIDA ha sido un actor clave e insustituible para:

Promover respuestas nacionales más inclusivas y sostenibles.

Fortalecer el financiamiento y la planificación estratégica.

Defender los derechos de las poblaciones clave.

Facilitar la coordinación entre gobiernos, sociedad civil y agencias internacionales.





Ninguna otra agencia del sistema ONU puede asumir su mandato ni su rol articulador con igual legitimidad, experiencia o enfoque comunitario.

Debilitar ONUSIDA pondría en riesgo:

La implementación de la Estrategia Mundial contra el Sida 2026–2031.

El cumplimiento de los Objetivos de Desarrollo Sostenible, especialmente los ODS 3 (Salud) y ODS 10 (Reducción de desigualdades).

El acceso a servicios de prevención, tratamiento y cuidado para millones de personas.

Por ello, solicitamos respetuosamente que ONUSIDA sea preservado y fortalecido, al menos hasta que se alcance la meta global de poner fin al sida como amenaza para la salud pública.

Apoyamos el plan de transición en dos fases aprobado por la Junta Coordinadora de ONUSIDA y ECOSOC, el cual permite avanzar en la reforma sin comprometer la respuesta al VIH.

Atentamente,

Dr. Carlos Chávez Sáenz
Secretario Ejecutivo
Grupo de Cooperación Técnica Horizontal (GCTH)
Ciudad de Panamá, 30 de septiembre de 2025





Open Letter to the Secretary-General of the United Nations
Panama City, October 6, 2025

Mr. António Guterres

Secretary-General
United Nations

Subject: Urgent call to preserve and strengthen UNAIDS amid the proposed UN system restructuring

Dear Mr. Secretary-General,

On behalf of the Horizontal Technical Cooperation Group (GCTH) —which brings together the Directors of National HIV/STI Programmes from 20 countries in Latin America and the Caribbean, along with 11 community-based networks— we express our deep concern regarding the UN80 initiative's proposal to progressively close UNAIDS by 2026.

We recognize the importance of reforming the multilateral system to meet today's global challenges. However, eliminating UNAIDS would represent a significant setback in the global HIV response, particularly in a context of growing inequality and increasingly fragile health systems.

The HIV epidemic remains active in our region:

In Latin America, new infections have increased by 13% since 2010, with significant rises in Peru (51%), Mexico (23%), and Brazil (8%).

Deep gender disparities persist: HIV-related mortality has decreased by 44% among men, but only 6% among women, with heightened vulnerability among sex workers, trans women, and Indigenous and Afro-descendant women.

In the Caribbean, with an HIV prevalence of 1.2% in the general population—the highest outside sub-Saharan Africa—there are still 15,000 new infections and 4,800 AIDS-related deaths annually.

In this context, UNAIDS has been a key and irreplaceable actor, essential to:

Promoting more inclusive and sustainable national responses.

Strengthening financing and strategic planning.

Defending the rights of key populations.

Facilitating coordination among governments, civil society, and international agencies.

No other UN agency can fully assume its mandate or play its coordinating role with the same legitimacy, experience, or community-centered approach.



Grupo de Cooperación Técnica Horizontal. gcthsecretariaejecutiva@gmail.com



Weakening UNAIDS would jeopardize:

The implementation of the Global AIDS Strategy 2026–2031.

Progress towards the Sustainable Development Goals, particularly:

SDG 3: Ensure healthy lives and promote well-being for all.

SDG 10: Reduce inequality within and among countries.

Access to HIV prevention, treatment, and care services for millions of people.

We therefore respectfully urge that UNAIDS be preserved and strengthened, at least until the global goal of ending AIDS as a public health threat is achieved.

We express our full support for the two-phase transition plan approved by the UNAIDS Programme Coordinating Board and by ECOSOC. This plan offers a path to institutional reform without compromising the integrity and effectiveness of the global HIV response.

Sincerely,

Dr. Carlos Chávez Sáenz
Executive Secretary
Horizontal Technical Cooperation Group (GCTH)
Panama City, 06 October 2025

